

RELEVÉ DE CONCLUSIONS

REUNION DU COMITE DE DIRECTION

04/06/2019

Présents (par ordre alphabétique) : Laura Baron-Ledez, Jean-Marc Berroir, Sukhdeep Dhillon, Vincent Hakim, Francesco Zamponi

Représentés : François Boulanger représenté par Antoine Gusdorf, François Pétrélis représenté par Etienne Rolley

Excusés : Jean-François Allemand, Denis Bernard, Jean-Michel Isac

1. RESULTATS APPEL A PROJET INP

Deux des trois projets présentés à l'appel à projet de l'INP visant à renforcer ses thématiques disciplinaires et à lever les verrous de certains projets pour leur permettre d'être présentés pour une demande de financement à des agences comme l'ANR ou l'ERC, ont obtenu un financement :

- Louis-Anne De Vaultier reçoit l'intégralité du financement demandé, soit 25 000€.
- Werner Krauth reçoit 10000€ sur les 20 000€ demandés.

Jean-Marc Berroir propose de compléter l'action de l'INP en assurant un soutien à l'ensemble des projets présentés, via les ressources du LPENS. Il est décidé d'attribuer 10000€ au projet de Werner Krauth pour assurer son financement complet et de verser 15 000€ au projet de Jesper Jacobsen.

Par ailleurs, un appel à projets interne au LPENS sera lancé avant l'été pour financer quelques projets à hauteur de 20 000€ maximum. Les projets seront étudiés début septembre, le montant attribué à cet appel à projet dépendant du degré d'utilisation de la subvention d'état du LPENS.

2. VISITING COMMITTEE

Le prochain visiting committee du département aura lieu au printemps 2020. Son rapport pourra ainsi servir de base au bilan de la mise en place du LPENS prévu par l'ENS et le CNRS à l'automne 2020. Jean-Marc sollicite les responsables d'axe pour réfléchir à des noms de président ou de membres potentiels du comité. Le choix du président et la constitution du comité seront bien sûr finalisés en étroite concertation avec le LKB et les services d'enseignement.

3. COMMUNICATION

Remplacement d'Arnaud Raoux

Arnaud Raoux, AGPR au département, exerce depuis maintenant deux ans une mission de communication scientifique au sein de la cellule communication du LPENS et du département, actuellement composée de Laura Baron-Ledez et de lui-même. Arnaud a été

recruté sur un poste de PRAG à Sorbonne Université à partir de septembre 2019, et quittera donc le département à la rentrée prochaine.

Il est important de continuer le travail effectué par la cellule communication ces dernières années (site web, écran dynamique, brèves scientifiques, réseaux sociaux, interaction avec les services communication du CNRS et de l'ENS, highlights, livret d'accueil, fête de la science...) et Laura qui n'a pas de compétences scientifiques doit être aidée par des chercheurs du laboratoire, par exemple pour le travail de rédaction des brèves scientifiques ou la programmation de la fête de la science.

Jean-Marc va envoyer un mail aux chercheurs du laboratoire pour susciter des vocations, il sollicite également l'aide des responsables d'axe pour essayer d'identifier des personnes intéressées.

Logo et charte graphique

Laura a présenté le travail réalisé avec un graphiste depuis le mois de février sur la création d'une identité visuelle pour le LPENS. Ont été créés : un logo, un modèle de papier à lettre, et un slide de présentation type Powerpoint.

L'ensemble de ces éléments, déjà pratiquement finalisés, seront bientôt diffusés à tous et téléchargeables sur le futur site du LPENS.

4. CELLULE PARITE

Francesco Zamponi a accepté d'animer une cellule « parité » ayant pour objectif de proposer des actions à mettre en œuvre pour améliorer la situation au sein du LPENS (où la proportion de femmes parmi les chercheurs est très faible, notamment très en dessous de la moyenne de l'INP).

Aleksandra Walczak, Carole Diederichs et Camille Aron ont été sollicités par Francesco pour participer à cette cellule et ont accepté cette proposition.

Le comité de direction suggère de faire participer au moins une doctorante à la cellule. Il suggère également de réfléchir à la place éventuelle des ITA au sein de cette cellule, même si la problématique concerne avant tout les personnels chercheurs et les doctorants.

Jean-Marc rappelle qu'un budget sera dégagé dans la mesure du possible pour mettre en œuvre les actions proposées par la cellule « parité ».

5. LABEX

Une réflexion a été récemment menée par Jean-Marc Berroir, Antoine Heidmann, Frédéric Chevy et Adel Bilal autour de la composition du comité de pilotage du Labex.

Il a été convenu que le comité se composerait de :

- le directeur du LPENS (Jean-Marc Berroir)
- le directeur du LKB (Antoine Heidmann)
- 2 représentants LPENS
- 1 représentant LKB (Jean Dalibard vient d'être choisi par le LKB pour tenir ce rôle)
- le directeur du master ICFP (Giulio Biroli)
- le directeur des études (Adel Bilal)

Ce comité est amené à se réunir 2 ou 3 fois par an pour discuter des orientations scientifiques du LabEx. Typiquement il y a

- une réunion au printemps pour en particulier lancer l'appel à projet JRC, choisir le président du jury du concours JRC, décider du coloriage éventuel des postes ouverts.
- une réunion en décembre pour en particulier présenter les résultats du concours JRC et les valider le cas échéant.

Un choix naturel pour les deux représentants LPENS serait de retenir les 2 directeurs-adjoints. Il apparaît cependant que la thématique « physique théorique » est déjà fortement représentée au sein du comité alors que les thématiques « astro » et « biophysique » ne le sont pas. Après discussion, il est convenu de proposer à Frédéric Pincet et François Boulanger d'être les 2 représentants LPENS. Pierre Lesaffre sera contacté en cas de refus de François Boulanger.

6. LOCAUX

La direction du laboratoire souhaite lancer rapidement une réflexion sur les locaux en prévision des travaux à venir (CPER2 : rénovation des bureaux du bâtiment Lhomond-Erasme puis reconstruction du Grand Hall. Rappel du planning prévu à l'heure actuelle : - printemps 2020 → début des travaux de rénovation des bureaux - début 2021 → début des travaux du Grand Hall).

Il apparaît en effet essentiel de se préparer à ces travaux qui nécessiteront de se serrer encore d'avantage pendant quelques temps dans les locaux Lhomond et Erasme, de prévoir de nouveaux déménagements et l'utilisation de locaux tampons pour une partie des personnels. Il est clair que pour limiter au maximum les désagréments, cette réflexion doit prendre en compte la cible finale (i.e. l'occupation des locaux après les travaux) que nous devons définir ensemble (et avec le LKB).

Jean-Marc a demandé à Denis Bernard de coordonner cette réflexion. Une première réunion sera organisée vraisemblablement avant les congés d'été, avec les membres du comité de direction, des responsables des services techniques et administratifs et des membres du LKB.

7. DIVERS

Règlement intérieur

Jean-Marc travaille actuellement sur la rédaction du règlement intérieur qui sera prochainement soumis au comité de direction puis au conseil de laboratoire (avant l'été).

HAL

Anne Cécile Verzier s'est proposée pour être la correspondante HAL du LPENS. Nicolas Regnault travaille avec elle, Lauranne Chaignon et Marine Laffont de l'ENS pour mettre en place une procédure simple de dépôt de l'ensemble des publications du LPENS sur l'archive ouverte HAL.

Courrier

Des cases courrier seront implantées avant l'été dans le Hall du 24 au sommet de l'escalier conduisant au département. Le courrier sera trié et distribué par le service courrier de l'ENS. La solution envisagée est d'attribuer une case courrier à chaque équipe et à chaque service. A la demande du comité de direction, une solution avec une case nominative pour chaque permanent sera étudiée.